
Conseil de quartier Oly / La Glacière 

24 mai 2023 à 19h00 – Gymnase du Nouzet 

 

Ordre du jour : 

 

 Résultat du budget participatif dédié aux Montgeronnais  

 Bilan d’étape de l’enquête auprès des Montgeronnais sur l’éclairage public  

 Temps d’échange avec les habitants 

 

1) Résultat du budget participatif dédié aux Montgeronnais 

 

Madame le Maire rappelle dans un premier temps les modalités du budget. Les Montgeronnais étaient invités à 

voter pendant un mois pour 1 à 3 projets parmi les 25 retenus dans le cadre de la 1ère édition du budget 

participatif, quel que soit leur quartier (72 projets au total déposés). Le vote s’est clôturé le 10 mai à minuit, avec 

plus de 800 votes recensés sur la plateforme. 

Au mois de juin, les résultats définitifs seront publiés dans le Montgeron Mag, avec un calendrier de réalisation, 

qui ira de cet été au premier semestre 2024. 

 

Le projet retenu pour le quartier, est d’ores et déjà présenté à l’assemblée, ainsi que les projets retenus pour les 

autres quartiers. 

 

Projet retenu pour le quartier : 

 

Réaménagement du square de la rue de Courcel à proximité des écoles pour un budget de 30 000 € : 76 % des 

votes  

 

Projets retenus pour les autres quartiers : 

 

- Quartier République, Pelouse : renforcement des bancs et des poubelles sur la Pelouse pour un budget 

de 5 000 € -> 48% des votes et réaménagement du Parc Jean Rostand pour un budget de 25 000 € -> 19 

% des votes 

- Quartier Saint-Hubert, Lelong, Sénart : des équipements sportifs au sein du Parc Lelong (table de 

Teqball, table de ping-pong, appareils fitness…) pour un budget de 30 000 € -> 54% des votes 

- Quartier République, Chalandray, Gare, Concy : Une plantation d’arbre dans le jardin du Presbytère 

pour un budget de 30 000 € -> 45% des votes 

- Quartier Lycée, Senlis, Réveil-Matin : une plantation d’arbre au Réveil-Matin entre le rond-point et la 

RN6 pour un budget de 30 000 € -> 57% des votes 

- Quartier La Garenne, La Forêt, L’Ermitage : un terrain basket 3x3 en accès libre au stade Coubertin -> 

41% des votes 

 

2) Bilan d’étape de l’enquête auprès des Montgeronnais sur l’éclairage public 

 

Madame le Maire poursuit en présentant un bilan d’étape de l’enquête sur l’éclairage public. 62 % des réponses 

sont favorables à la pérennisation de l’extinction de l’éclairage. Le détail des résultats est présenté et un retour 

complet sera également publié dans le Montgeron Mag du mois de juin. 

 

3) Temps d’échange avec l’assemblée 

 

- L’extinction de l’éclairage public aurait nécessité une consultation plus importante. 

 

Il est rappelé que lors du sondage initial, le taux de participation était plus important. La Collectivité a subi une 

hausse du prix de l’électricité très conséquente (4 à 5 fois supérieure au tarif normal). 70% des Montgeronnais 

qui avaient répondu à l’enquête en décembre, s’étaient prononcés favorablement à cette extinction. 



Eclairer la nuit, a par ailleurs, un effet néfaste sur la faune et la flore. Le développement des éclairages publics 

participe à la destruction et à la perturbation du cycle de reproduction de certaines espèces nocturnes tout en les 

rendant plus vulnérables face à leurs prédateurs. 

Néanmoins, les grands axes, dont les candélabres sont dotés de LED, restent allumés mais ils baissent en intensité 

pour éviter un phénomène de nuit complète. 

Enfin, la plupart des objections sont souvent liées à un sentiment d’insécurité. Une concertation avec le 

commissariat a longuement été menée pour vérifier l’évolution des actes délictueux depuis que ce changement a 

été opéré et les statistiques montrent que cette modification n’a eu aucune répercussion en termes de 

délinquance la nuit, les cambriolages se faisant à 90% du temps en journée. 

 

- Pourquoi certaines rues restent allumées ? 

 

Sur ces quelques axes, l’éclairage est maintenu pour conserver le niveau de qualité de la vidéosurveillance qui 

demande un minimum de visibilité. De manière collective, cette mesure est plutôt bien acceptée. Cette 

modification, bien que nécessaire, ne remportera jamais l’unanimité mais elle répond à une certaine attente. 

 

- Souvent l’éclairage se déclenche alors qu’il fait encore jour. 

 

Les candélabres fonctionnent à l’aide de l’horloge universelle qui donne chaque jour l’horaire du lever et du 

coucher de soleil. Aussi, même s’il reste encore un peu de luminosité dans le ciel, l’éclairage peut effectivement 

s’activer. Nous allons tout de même regarder s’il est possible de gagner une demi-heure. 

De plus, la moitié des candélabres sont en sodium et nécessitent un temps de chauffe progressif, ce qui induit un 

allumage anticipé. 

Enfin, lors d’un changement d’ampoule ou d’une intervention sur un candélabre, il est nécessaire pour nos équipes 

d’allumer les candélabres sur toute la portion alimentée par l’armoire électrique, afin de vérifier que rien ne 

disjoncte. 

 

- Pas de trottoir aux 1,3 et 5 rue du Dessous des vignes du Nouzet, que comptez-vous faire ? 

 

Un recensement des rues ne présentant pas de trottoirs est actuellement en cours. Elles sont refaites au fur et 

mesure. Cette rue en fait effectivement partie, cependant pour différentes raisons, elle ne peut être prévue 

prioritairement. Elle présente une problématique de Foncier à savoir que pour créer un trottoir aux normes 

(permettant un accès PMR) cela nécessite des rétrocessions de foncier, de refaire des murs de soutènement pour 

mettre à niveau les terrains, etc. …  Tous ces travaux qui demandent administrativement toute une ingénierie, 

sont très chers. Nous la maintenons néanmoins dans nos prévisions. 

 

- Quel avenir pour le Centre Aimé Césaire ? 

 

Ce centre communautaire n’a pas vocation à fermer et est essentiel à la vie du quartier. Il existe cependant 

actuellement des problèmes de recrutement sur le poste du Directeur de Centre qui n’ont évidemment aucun 

impact sur les activités proposées. 

 

- La Municipalité a-t-elle un droit de regard et d’intervention auprès des bailleurs, notamment dans le 

cadre des travaux promis (ex : LOGIAL et travaux d’isolation) ? 

 

Les bailleurs sont des entreprises privées qui gèrent leur patrimoine avec lesquelles nous ne pouvons intercéder 

en direct. Cependant, nous sommes en rappel pour intervenir en support des riverains lorsque cela est nécessaire. 

Dans le cas de LOGIAL et des différents promis, ceux-ci sont différés pour faire les travaux en même temps que sur 

le bâtiment rue de la République (d’ici la rentrée). 

 

- Annonce via les médias d’une hausse très importante des impôts fonciers. Quelle vision la Municipalité 

a-t-elle sur ce sujet ? 

 

Pour rappel, le gouvernement a décidé de supprimer la taxe d’habitation pour tous.  

A Montgeron 56 % des habitants paient des impôts fonciers dont 80 à 90 % va à la commune qui a fait le choix 

cette année encore de ne pas augmenter les impôts.  



Sur l’intercommunalité, une petite augmentation est prévue cette année de l’ordre de 30 à 40 € par foyer fiscal 

pour accompagner la transition énergétique. Des efforts d’investissements publics seront engagés pour permettre 

aux habitants de pouvoir faire des économies ultérieurement sur leur budget (pistes cyclables, travaux de 

géothermie …). 

 

- Suite aux travaux récents de l’avenue de la République, les passages piétons pavés sont énormément 

dégradés. Comment cela va-t-il être géré ? 

 

Nous avons rencontré Colas et le Département à ce sujet. L’entreprise va reprendre à sa charge la malfaçon 

avérée.  

Une reprise des zones les plus détériorées sera menée dès cet été pour des raisons de sécurité ainsi qu’une reprise 

palliative des autres. Cela permettra à Colas de vérifier que la nouvelle technique utilisée est efficace et pérenne 

et, l’année prochaine, toutes les autres zones seront reprises définitivement. 


